

Zeitschrift: Pädagogische Blätter : Organ des Vereins kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Herausgeber: Verein kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Band: 13 (1906)

Heft: 51

Rubrik: Sprechsaal

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Sprechsaal.

Die Tatsache, daß die Stenographie in der Lehrerschaft eine große Verbreitung und mancherorts eine sehr schätzenswerte Stütze besitzt, rechtfertigt es gewiß vollauf, an dieser Stelle einer höchst erfreulichen Meldung zu geben, welche für die Kurzschrift, so weit die deutsche Zunge klingt, von unberechenbarem Einfluß sein wird. Schreiber dies hörte nämlich am 2. Dezember in den „Zimmerleuten“ in Zürich einen Vortrag des Parlamentsstenographen Hüeblin an über den Verlauf der internationalen Stenographiekonferenz in Eisenach. Nach den bezüglichen Ausführungen darf man nun endlich hoffen, daß die Zeit, da es in deutschen Landen nur noch eine Einheitsstenographie geben wird, nicht mehr ferne sei. Sämtliche an der Konferenz vertretenen Stenographieschulen (Gabelsberger, Stolze-Schrey, Stolze, Nationalstenographie, Stenotachyraphie, Arends, Röller, Brauns und Faulmann) zeigten sich diesem Ideale sehr gewogen. Einstimmig wurde eine Einheitlichkeit auf stenographischem Gebiete als erstrebenswert bezeichnet und beschlossen, den einzelnen Schulen die Einsetzung eines Ausschusses vorzuschlagen, der in Verbindung mit den Regierungen die Grundlage für eine Einheitsstenographie zu schaffen hat. Neben die Zusammensetzung dieses Ausschusses, der aus 23 Personen bestehen soll, wurde ebenfalls volles Einverständnis erzielt und so dann ein Arbeitsausschuß aus je einem Vertreter der 7 Schulen gewählt, um auch die Regierungen für den Plan zu gewinnen und auf diesem Wege der Zersplitterung in Deutschland ein Ende zu machen. Wir verfolgen mit großem Interesse den weiteren Verlauf dieses begrüßenswerten Schrittes. Die bisherige gegenseitige Beschränkung der verschiedenen Systeme legte viele Kräfte lahm und machte speziell auf Fernstehende einen recht unangenehmen Eindruck. Der deutschen Einheitsstenographie unsere Sympathien!

Ein stenographierender Lehrer.

Literatur.

Gebt mir große Gedanken! von Pfr. Frz. G. Kerer Verlagsanstalt G. J. Manz in Regensburg. Brosch. M. 1.20.

Pfarrer Kerer widmet das Büchlein der studierenden, vorgeschrifteneren Jugend, dann den Menschen der 2ten Jugend, die als Eltern, Priester, Lehrer, Erzieher der Jugend mit Rat und Tat in den Kämpfen beistehen müssen, und endlich allen jenen, die jetzt schon mitten in den großen Kämpfen der Zeit stehen und müde werden wollen. Er spricht kurz, prägnant und tief über Gott, Jesus Christus, die Kirche, Größe des Menschen, Größe der Aufgaben des Menschen, Macht der Persönlichkeit, Idole und Ideale, Adressbuch für Größe &c. Ein Buch, das in jedem Beser gesunden und notwendigen Idealismus zu entfachen sucht und ihn auch tatsächlich zu entfachen sehr geeignet ist. Hier gibt es nur Originalität in Auffassung und Darstellung! Greift zu, die Mark und 20 sind nicht verworfen. —

J. Dobler, Op. 12, Gesang-Einlagen zu Wiseman-Gausts Dramatischem Schauspiel „Alexius, der verborgene Edelstein“. 50 Pfg. Paderborn, B. Kleine.

Zu dem prächtigen Schauspiele Wisemans „Alexius, der verborgene Edelstein“, fehlten bis jetzt immer die passenden Gesangein'agen, weshalb das Stück gewöhnlich stark gekürzt über die Bretter ging. Musiklehrer Dobler in Zug hat in seinem 12. Opus Passendes geschaffen. Wir machen Leiter von Theater-